

GGR-Geschäfte

150 075.01 Liegenschaften; Gemeindeeigene Gebäude + Anlagen; Gemeindeeigene Gebäude + Anlagen (Allgemein) S,L+S

Postulat SP/Jungi "Tische und Sitzbänke im öffentlichen Raum" Nr. 2022/12); Stellungnahme/Beantwortung

Ausgangslage / Vorgeschichte

Am 19.09.2022 wurde das Postulat SP/Jungi, "Tische und Sitzbänke im öffentlichen Raum" (Nr. 2022/12), eingereicht.

Die Erarbeitung der Stellungnahme fand in Zusammenarbeit mit der Abteilung Bau + Planung statt.

Begründung

In der Gemeinde Lyss findet man Tische nur ausserhalb des Zentrums: bei den Grillstellen Sonnhalde, Waldhaus, Soldatendenkmal, ...

Für Personen, die nicht im Restaurant essen möchten, ist Take away sehr praktisch und der Lyssbachraum sehr idyllisch. Doch einen Tisch zum daran Essen gibt es nicht. Auch für Eltern mit Kindern ist ein Tisch bei Spielplätzen praktisch und würde der Gemütlichkeit dienen. Tische eignen sich zum Verweilen und fördern den Austausch.

Folgende Fragen sind auch zu beantworten:

- Warum sind in den Zentren Lyss/Busswil keine Tische zu finden?
- Planung: Hat die Gemeinde Pläne dies zu ändern?
- Vergleich mit anderen Gemeinden:

Wie viele Tische hat Aarberg sowie ähnliche Gemeinden wie Lyss (absolut und im Verhältnis zu den Anz. Einwohner)?

Antrag

Wir bitten den Gemeinderat zu prüfen, wo und bis wann im Zentrum als auch auf den Spielplätzen der Gemeinde Tische mit Sitzbänken aufgestellt werden können.

Rechtliche Grundlagen

Gemäss Art. 30 Bst. b der Geschäftsordnung GGR kann mittels Postulats verlangt werden, dass der GR ein bestimmtes Geschäft aus dem Zuständigkeitsbereich der Stimmberechtigten, des GGR oder des GR prüft. Der vorliegende Vorstoss kann rechtlich als Postulat behandelt werden.

Bezug zu Richtlinien+Zielsetzungen 2018-2021

- Lyss bietet wahrnehmbare Aufenthaltsqualität
- Stärkung der familienfreundlichen Gemeinde mit qualitativ guten und bedarfsgerechten, familienergänzenden Angeboten und Freizeiteinrichtungen.
- Wir setzen auf qualitativ wertvollen und sicheren Wohn- und Aussenraum
- Erhalt und Aufwertung einer dem Bevölkerungswachstum angepassten Infrastruktur
- Qualitativer Naturraum im und um das Siedlungsgebiet steht in einem guten Verhältnis zu Wohnen.

Beantwortung der Fragen durch den GR

Warum sind in den Zentren Lyss/Busswil keine Tische zu finden?

In der Vergangenheit bestand kein Bedürfnis für Tische im Zentrum.

Planung: Hat die Gemeinde Pläne dies zu ändern?

Die Gemeinde beabsichtigt mit dem Projekt «Lyss lebt» unter anderem den öffentlichen Raum zu beleben. Dabei will sie mutig vorgehen und das bestehende Konzept «öffentlicher Raum» nach dem Grundsatz «mehr testen, statt planen» überarbeiten. Dazu hat die Gemeinde das La-



bor öffentlicher Raum (LABöR) ins Leben gerufen. Im LABöR soll getestet werden, wie der öffentliche Raum verbessert werden kann – hinsichtlich Sicherheit, Klima, Begegnung und Bewegung. Auch die Thematik «Tische im öffentlichen Raum» wird im LABöR behandelt. In diesem Zusammenhang werden zurzeit Standort im Zentrum u.a. im Bangerter-Park und entlang des Lyssbachs getestet.

Vergleich mit anderen Gemeinden: Wie viele Tische hat Aarberg sowie ähnliche Gemeinden wie Lyss (absolut und im Verhältnis zu den Anz. Einwohner)?

Die Abklärungen ergaben folgende Zusammenstellung:

Gemeinde	Tische total	Tische im Zentrum	Einwohner*in pro Tisch
Lyss	19 Stk.	2 Stk. (ca. ab November 2022)	ca. 842
Aarberg	4 Stk.	0 Stk.	ca. 1'155
Burgdorf	25 Stk.	Keine Angabe	ca. 663
Langenthal	9 Stk.	3 Stk.	ca. 1'784

Fazit GR

In Lyss gibt es ausreichend Tische mit Sitzgelegenheiten. Die Thematik «Tische im Zentrum» wurde vom GR bereits aufgenommen und ist Bestandteil der Projekte «Lyss lebt» und «LABöR». Aus diesem Grund kann das Postulat als erheblich erklärt und gleichzeitig als erfüllt beschrieben werden.

Erwägungen



Weber Alexander, SP: Der Redner dankt der Gemeinde für die Beantwortung und die geplante Umsetzung. Bis gestern gab es noch keine Zeichen der Umsetzung. Das Zentrum von Lyss wird immer lebendiger, was dem Redner gefällt. Bis anhin konnte man an diversen Orten «Take Away» kaufen, aber gegessen wurde entweder im Stehen oder sitzend auf einer Bank. An einem Tisch wäre das Essen viel gemütlicher. Auch auf Spielplätzen vereinfacht ein Tisch vieles, z.B. können Sachen hingelegt werden oder das Kind kann am Tisch etwas essen. Auf den Spielplätzen der Gemeinde Lyss hat es keinen einzigen Tisch (Ausnahmen befinden sich ausserhalb von Lyss). Das Vorgehen der Gemeinde wird begrüsst, indem das Projekt Schritt für Schritt umgesetzt wird und nicht einfach gleich 10 Tische aufgestellt werden. Es ist besser erst zwei Tische hinzustellen, um zu schauen, wie das Bedürfnis ist, und dann mit diesen Erkenntnissen weiter geplant wird. Der Redner hofft, dass die Gemeinde dieses Thema weiter berücksichtigt, dass es nicht «versandet» und bei Bedarf genügend Tische aufgestellt werden. Das Potenzial der Tische erachtet der Redner als ein Vielfaches. Es wäre aber auch sinnvoll, wenn die Gemeinde eines Tages einen Tisch auf dem Marktplatz hinstellt. Die Fraktion SP wird dem Antrag zustimmen.

Häni Patrick, Gemeinderat, SVP: Die Tische befinden sich zurzeit noch im Werkhof in Bearbeitung. Sobald diese fertiggestellt sind, werden diese an die entsprechenden Standorte ausgeliefert, sodass diese dort getestet werden können. Der Redner wird dieses Projekt auch in der Begleitgruppe Spielplatz zur Diskussion mitnehmen.

Beschluss einstimmig

Der GGR erklärt das Postulat SP/Jungi, «Tische und Sitzbänke im öffentlichen Raum» (Nr. 2022/12) als erheblich und schreibt dieses als erfüllt ab.

Beilagen	Keine
Auftrag	Keine
Prot. auszugs	Keine